

Ven la discusión supeditada a informe de Comisión de Paz y Entendimiento: Analistas advierten que temas indígenas no asoman como prioridad en debate electoral

Mencionan que existe una saturación respecto de estas materias, luego de los procesos constituyentes, y una asociación negativa en la opinión pública, ligada a la violencia.

VÍCTOR FUENTES BESOAIN

Mientras la Corporación de Profesionales Mapuches, la Fundación Intercultural Aitué y el Centro de Política Indígena Rakiuam reconocen que en la precampaña municipal la “agenda indígena” ha desaparecido frente a los temas de coyuntura, analistas políticos buscan razones para explicar este escenario.

Los especialistas concuerdan en que, tal como ocurrió en la última cuenta presidencial del Presidente Gabriel Boric, los temas indígenas solo tienen un espacio vinculado a propuestas que entregará en noviembre la Comisión para la Paz y el Entendimiento.

Roberto Munita, académico de comunicación política de las universidades Católica y De los Andes, dice que hay que considerar dos aspectos para entender lo que ha ocurrido. “Durante el primer proceso constituyente hubo una saturación del tema indígena y ello, en menor medida, se mantiene”, argumenta.

De igual manera, considera que “frente a una agenda que está centrada en la seguridad ciudadana, los asuntos indígenas tienen asociada una mala imagen, porque los temas que más suenan no son las legítimas demandas ni los temas ancestrales, sino que el caso Llaitul, los atentados y el homicidio de los tres carabineros. Y si bien es injusto e irresponsable decir que las demandas de los pueblos están asociadas a esto, lamentablemente, la opinión pública hace asociaciones y hoy es difícil para los pueblos originarios instalar temas en la agenda país”.

Eugenio Guzmán, decano de la Facultad de Gobierno de la



DEMANDAS

■ RECONOCIMIENTO

Las organizaciones indígenas propaz hacen notar que pese a que desde 1989 las campañas políticas han ofrecido el rango constitucional para los pueblos originarios, y se han presentado una decena de proyectos, “el tema es una promesa incumplida del Estado”.

■ MINISTERIO

También recalcan que el proyecto que crea una cartera para abordar los asuntos indígenas se encuentra sin avance en su tramitación en el Congreso, pese a que ello permitiría concentrar las políticas que se encuentran dispersas en diferentes reparticiones públicas.

■ PARTICIPACIÓN

Otra de las demandas relevantes para estas organizaciones es el ejercicio de los derechos políticos, mediante su presencia en el Congreso, en los gobiernos regionales y en los concejos municipales, vía mecanismos que los incorporen a los espacios de discusión.

DEMANDAS.— Expertos dicen que para los pueblos indígenas hoy es difícil instalar temas en la agenda nacional, ante prioridades como la seguridad.

Universidad del Desarrollo, coincide en las causas. Por lo mismo, considera que “después de un período de gran desorden o de inestabilidad y violencia, como el que se vivió a partir del estallido, la gente demanda orden y eso pasa a estar por sobre cualquier otro reclamo”. Agrega que “eso también se plasmó en el homicidio de los tres carabineros, una situación por todos lados inaceptable”.

A su juicio, los temas indígenas volverán a entrar en la agenda en la medida que no estén asociados a violencia y desorden. “Hay que tomar en cuenta que hoy el debate público está concentrado en temas económicos, en el desempleo, la inflación, pero en un momento de mayor tranquilidad pueden resurgir hacia finales de la campaña municipal o después de esta”, reflexiona. “Porque hay que entender que las campañas ordenan y generalizan la política, pe-

ro también pueden generar nuevos temas”, considera.

Luis Martínez, académico de la Facultad de Economía, Gobierno y Comunicación de la Universidad Central, sostiene que “en el último tiempo los temas indígenas no han emergido desde la perspectiva de las reivindicaciones culturales o territoriales, sino que desde episodios que tienen una cobertura judicial y política”. Enfatiza que “esto empañó las aspiraciones de los pueblos indígenas”.

“Más allá de las reivindicaciones propias de algunas comunidades, como los problemas con el agua, con las mineras, los permisos, las consultas indígenas, es importante relevar asuntos que muestren la capacidad de los pueblos indígenas de hacer suyo, pero también extensivo al resto, cuestiones como el turismo y manifestaciones culturales que puedan permitir su acercamiento con la ciudadanía”.